

---

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO,

MARTES 16 DE ABRIL DE 1811

---

*Mieres 2 de Febrero.*

Estas compañías organizadas del mando de D. Juan Fábrega y D. Cosme Oliveras, á cuyo patriotismo y ardor militar ha debido por mucho tiempo esta parte superior del Corregimiento de Gerona la independenciam y libertad, que á pesar de la proximidad del enemigo ha respirado, acaban de dar un nuevo testimonio de su arrojado valor. Sin embargo de tener el enemigo una fuerte guarnicion en la villa de Bañolas, 2 horas distante de esta poblacion, pasó una guerrilla de aquella ánte ayer cerca del lugar de Mediña, situado cosa de 2 horas mas allá de dicha villa, con el objeto de sorprender á otra enemiga de á caballo. Aunque no pudo lograr el intento que se habia propuesto, aprovechó la ocasion de sorprender en el camino real que dirige á Bascara á un Coronel con 4 oficiales dexando muertos allí mismo al primero con 2 de los segundos, escapando los 2 restantes á beneficio de la ligereza de sus caballos, bien que el uno de ellos se sabe haber muerto despues, al cabo de media hora. Acaba de llegar aquella intrépida guerrilla sin haber sufrido el menor daño por su parte á pesar de hallarse el parage en que se executó la accion circuido por todas partes de campamentos enemigos.

Estos Señores Comandantes, cuyo ascendrado patriotismo se dexa bien conocer á la sola consideracion de haberse levantado quando por la pérdida de la inmortal Gerona tuvieron que retirarse nuestras tropas al Llobregat, y se creía ya enteramente sometido todo este pais, sin fuerzas con que poderse oponer á las orgullosas hordas del tirano, han llegado á imponer al enemigo, pues que escarmentado éste con la pé-

didada de unos 500 prisioneros, y mucho mayor núm. de muertos y heridos, que con solos 300 paisanos, que hasta de poco tiempo acá han tenido baxo sus órdenes, le han causado, nunca se ha atrevido á atacarles sin fuerzas mas que duplicadas, las cuales han salido siempre escarmentadas.

Infinitas veces ha intentado sorprenderles con numerosas fuerzas que juntaba en Bañolas, desde cuya villa, á favor de la obscuridad de la noche y de la proximidad de este lugar, creía poder lograr sus designios de acabar con unos patriotas que tantos daños le han causado, pero han sido siempre en vano todas sus estratagemas, solo le han servido éstas para experimentar nuevos escarmientos. Por mas que vengan los enemigos, y por mas que junten todas sus fuerzas no les temen, porque como en mas de un año que guardan esta posicion han logrado con su vigilancia burlar todos sus proyectos y dexarle desembarazado este lugar siempre que con superiores fuerzas se han dirigido á él para despues en mejor posicion batirles, están deseando todos los dias que vengan.

En pocos dias los he visto venir dos veces, á saber en 16 y en 20 del pasado, pero no puedo explicar debidamente la alegría con que á la primera orden y á deshora de la noche pasó esta gente á tomar las armas para recibirles. Les sucedió en ellas lo mismo que en quantas han pretendido invadir este pueblo.

Sabido por el citado Comandante Oliveras, por noticias confidentiales que tuvo el dia 15, que los enemigos querian subir el 16 en número de 400 para robar la paja y granos de este término, hizo tomar posicion á su gente con el objeto de darles una completa derrota; pero tuvo que variar de proyecto por haber sabido acababa de llegar refuerzo al enemigo en Bañolas y limitarse á picarle la retaguardia, lo que executó disponiendo que precipitadamente pasase una guerrilla á las inmediaciones del Aru, para que, al empezar el dicho Comandante con su gente el fuego, se echase sobre la guardia que escoltase la paja y la quemase como lo verificó. El resultado de esta accion consistió en 13 enemigos muertos, entre ellos 5 prarots, sin otra pérdida de nuestra parte que la de uno levemente herido. Resentidos los enemigos del chasco que se llevaron, volvieron por la noche del 20 con 1500

infantes y 40 caballos y entraron á este pueblo por dos partes, creyendo coger en él desprevenidos á dichos Comandantes. Habian ya éstos evacuado de antemano el lugar y tomado posicion ventajosa con los 400 paisanos de su mando para incomodarles en su retirada, ya que no podian disputar la entrada á fuerzas tan superiores. Desengañado el enemigo del logro de su proyecto, determinó regresar á la villa de Bañolas, y aquí fué quando los nuestros le salieron por retaguardia y le persiguieron hasta mas allá del Molino de Plana de S. Miguel de Campomayor, en cuyo parage, sin embargo de la precipitada fuga del enemigo, tubieron que retroceder los nuestros por haber acabado las municiones. En esta jornada dexó el enemigo 11 muertos y un parrot gravemente herido tendidos en el campo, contándose tambien 2 parrots entre los prisioneros. Tuvo igualmente 2 caballos heridos. De nuestra parte hubo un muerto y 2 heridos, el uno de gravedad. En este mismo dia explayó igualmente el enemigo su rabia y furor contra el Comandante Fabrega saqueándole su propia casa, hecho, que irritó mas á esta gente y que ha excitado mas vivos deseos de escarmentar al enemigo.

*Orihuela 26 del mismo.*

La Junta de observacion y defensa de esta ciudad, y su gobernacion, con fecha 13 del corriente ha recibido el parte que sigue.=Los enemigos salieron de Velez-rubio en retirada por el Chirivel á Baza, excepto 200 dragones, 300 polacos y 500 infantes, que tomaron el camino de Velez-blanco, Orce, Huesear y la Puebla, llevándose la artillería por el Chirivel á Baza.=La division que se dirigió por Huelcar, regresó por el propio camino, y ocupó sus antiguas posiciones.

Á la retirada que el ejército enemigo hizo de Velez-rubio, impuso á este mismo pueblo la contribucion de 1700 rs., de los quales recogieron 600, por lo que se llevaron á dos Regidores del referido pueblo para ajustar las cuentas de la grande contribucion impuesta desde la primera vez que entraron en él y ver lo que les faltaba que contribuir.

En Velez-blanco pidieron 700 reales vellon y les aprontaron 300, y para igual objeto de ajuste de cuentas se llevaron á otro Regidor.

Por un vecino de Lorca, que los enemigos se llevaron á Baza, y regresó á su casa el dia 12, se sabe, que Sebastiani llegó muy malo á Baza, y que en dicha ciudad observó, que entre los enemigos corria muy válida la voz de que nuestras tropas los habian escarmentado en el Reyno de Jaen, por cuyo motivo se hallaban muy impacientes.

*Esteveciños 12 de Abril.*

*Noticias del Patriota Airú.*

» Sr Editor del Patriota Compostelano: Sírvase Vm. insertar en su periódico el oficio siguiente que en el dia de ayer he recibido del Sr. General Silveyra.

» Tengo la satisfaccion de noticiar á V. S. que he situado  
 » mi quartel general desde ayer en esta plaza de Chaves, con  
 » el objeto de dar algun descanso á la division de mi man-  
 » do y forrage á la caballería: igualmente tengo la de anun-  
 » ciarle que el ejército enemigo el dia 3 del corriente fué nue-  
 » vamente batido por el aliado en las inmediaciones de Sa-  
 » bugal perdiendo en la accion 7 piezas de artillería, todos  
 » sus bagages, y crecido número de muertos y quedan-  
 » do en nuestro poder bastantes prisioneros, y forzado el  
 » resto á replegarse abandado en las inmediaciones de Ciudad-  
 » Rodrigo, cuya plaza, así como la de Almeyda, creo que á es-  
 » ta hora se halle en nuestro poder. S. E. el Mariscal Beresford,  
 » estará sobre Badajoz, que tampoco no puede tardar en ser eva-  
 » cuada de los enemigos.—Dios guarde á V. S. muchos años.  
 » Chaves 10 de Abril de 1811.—Francisco da Silva y Pinto.

P. D. Este General que en Junio de 1808, á tiempo que Junot habia dado órden que la Provincia de Tras-los montes obrase ofensivamente contra Galicia, tuvo la valentía y osadía en union con la Junta que se habia creado en Verin para fomentar la insurreccion y sublevar la Provincia y la de entre Duero y Miño, consiguiendo todos ver sacudido el yugo dentro de un mes hasta las inmediaciones de Lisboa, fué recibido ayer *qual otro Romana en Galicia*, tributándole el pueblo los mas respectivos obsequios, erigiendo en el puente del Tamaga un costoso arco triunfal, y festejando su llegada con músicas é iluminaciones, *Airú fué uno de los que con otros tubieron esta dicha.*

EN LA OFICINA DE D. MANUEL ANTONIO REY.